

Vuelos y cruceros, impulsaron al Puerto en 2025

El crecimiento de la conectividad aérea y la llegada de 171 cruceros, consolidaron el liderazgo turístico del paraíso jalisciense ante el mundo



Milton Colmenares

El crecimiento turístico de Puerto Vallarta en 2025 también se reflejó en el aumento del flujo de pasajeros por vía aérea.

El Aeropuerto Internacional del destino alcanzó un nuevo máximo

histórico al atender a 6 millones 947 mil 700 usuarios, superando los 6 millones 803 mil registrados en 2024. De este total, más de 3.1 millones fueron pasajeros nacionales y 3.8 millones internacionales.

Este desempeño se vio fortalecido

con la incorporación de nuevas rutas aéreas. La aerolínea canadiense Porter inició operaciones con vuelos desde Toronto, Ottawa y Hamilton, mientras que Frontier Airlines abrió una nueva conexión desde Atlanta.

PÁGINA 3A



Terminará en abril rehabilitación del Malecón 2

La rehabilitación inició antes del mes de octubre, pero los avances se vieron afectados por las marejadas ocasionadas por el huracán Raymond, lo que obligó a ajustar los tiempos de ejecución

Milton Colmenares

Malecón de la Marina

Milton Ernesto González detalló que las bancas ya se encuentran prácticamente terminadas, aunque aún falta concluir las estructuras donde se colocarán las esculpturas, así como algunos detalles pendientes en la huella peatonal.

La rehabilitación inició antes del mes de octubre, pero los avances se vieron afectados por las marejadas ocasionadas por el huracán Raymond, lo que obligó a ajustar los tiempos de ejecución.

PÁGINA 4A

NUESTRAS PLUMAS:

Volantín

Salvador Cosío Gaona

Teherán resiste,

pero no convence

La última vez que Irán se vio convulsionado por protestas nacionales en 2022, el mundo únicamente parpadeó. No fue una exageración mediática ni una reacción emotiva pasajera. Fue más bien, la manifestación de una expectativa largamente contenida. Durante décadas, la República Islámica había reido con paciencia —y con sangre ajenas— una red de influencia que terminó por someter a buena parte de Medio Oriente a su agenda ideológica y militar. Cuando las calles iraníes ardieron, muchos árabes se preguntaron, por primera vez en serio si el coloso chii podía tambalearse desde dentro.

Juan Alonso Romero

Comentarios de lo cotidiano de 2026

“Se ha vuelto un tema cotidiano comentar sobre el acontecer político nacional y del estado. Esto está presente en todos los medios, oficinas, cafés, restaurantes, mercados, bancos, cajeros automáticos y en las calles. Por teléfono, ni que decir sobran las opiniones, recomendaciones, consejos y hasta estrategias. Sobre todo, de las aspiraciones por la gubernatura de Nayarit y otros 16 estados más para 2027. Como también, temas sobre salud pública, educación, seguridad, programas sociales y gestión pública de los representantes populares.” Literatura sobre el tema.

Monitor Político

Julio Casillas Barajas

Jubiloso regreso a clases

En este inicio de clases, lo más importante es que las niñas y los niños regresen a escuelas en mejores condiciones. Por eso, el gobierno estatal está trabajando para dignificar los espacios donde aprenden en todo el estado. Estamos de acuerdo con el gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero. La educación es una prioridad que debe atenderse de manera firme y permanente. Además, invertir en educación es una forma concreta de acompañarlos en su formación y cuidar su presente, así como el futuro de Nayarit.

PÁGINA 2A

Rehabilitarán calles del centro de Vallarta

La decisión se tomó luego de múltiples reportes ciudadanos que evidencian el deterioro del empedrado y las afectaciones que esto genera a la movilidad

Milton Colmenares

El presidente municipal de Puerto Vallarta, Luis Ernesto Munguía González, informó que durante el mes de enero iniciarán los trabajos de rehabilitación de diversas vialidades en el centro de la ciudad, con especial atención en las calles Morelos y Juárez, consideradas los principales accesos de entrada y salida a esta zona.

PÁGINA 3A



Advierten a bañistas y pescadores

Intentar liberar ballenas es arriesgar la vida

Especialistas de RABEN explican que cortar las redes dificulta el rescate profesional; monitorean un ejemplar enmallado en el Pacífico que requiere asistencia

Doreida Zúñiga

Ante el avistamiento de ballenas atrapadas en artes de pesca, el instinto inmediato de muchos navegantes

es intentar ayudarlas. Sin embargo, especialistas en conservación marina han lanzado una alerta contundente: intervenir sin capacitación es ineficaz y potencialmente mortal. Astrid

Frisch Jordán, presidenta de Ecología y Conservación de Ballenas A.C., enfatizó que la “regla número uno” es jamás ingresar al agua con el animal.

PÁGINA 7A



Cerró Vallarta 2025 con cifras históricas en turismo

El puerto superó nuevamente su propia marca de visitantes al registrar 6 millones 265 mil turistas, por encima de los 6 millones 211 mil contabilizados en 2024

PÁGINA 4A

Prepara Salud operativo ante el Mundial en Jalisco

El objetivo es proteger a la población, visitantes, deportistas y sus comitivas ante eventuales riesgos a la salud

PÁGINA 5A

Convocan a manifestarse para proteger los Arcos de Mismaloya

La movilización surge luego de que, aseguran, en días recientes se colocó una malla ciclónica que podría impedir el libre acceso a la playa en esta zona

PÁGINA 8A

Vuelos y cruceros, impulsaron al Puerto en 2025



El crecimiento de la conectividad aérea y la llegada de 171 cruceros, consolidaron el liderazgo turístico del paraíso jalisciense ante el mundo

Milton Colmenares

El crecimiento turístico de Puerto Vallarta en

2025 también se reflejó en el aumento del flujo de pasajeros por vía aérea.

El Aeropuerto Internacional del destino alcanzó un nuevo máximo histórico al atender a 6 millones 947 mil 700 usuarios, superando los 6 millones 803 mil registrados en 2024. De este total, más de 3.1 millones fueron pasajeros nacionales y 3.8 millones internacionales.

Este desempeño se vio fortalecido con la incorporación de nuevas rutas aéreas. La aerolínea

canadiense Porter inició operaciones con vuelos desde Toronto, Ottawa y Hamilton, mientras que Frontier Airlines abrió una nueva conexión desde Atlanta.

En el ámbito nacional, Volaris sumó un vuelo desde Morelia, ampliando las opciones de conectividad para los viajeros mexicanos. A estas rutas se sumarán próximamente vuelos de Southwest Airlines desde San Diego y Las Vegas.

En el segmento marítimo, Puerto Vallarta también registró un incremento en la llegada de cruceros. Durante 2025, los muelles internacionales de ASIPONA recibieron 171 embarcaciones, superando los 167 arribos del año anterior. Estos resultados confirman la confianza de aerolíneas y navieras en el destino, que continúa consolidándose por su infraestructura, oferta turística integral y la calidez que lo distingue ante viajeros nacionales e internacionales.



Rehabilitarán calles del centro de Vallarta

La decisión se tomó luego de múltiples reportes ciudadanos que evidencian el deterioro del empedrado y las afectaciones que esto genera a la movilidad

Milton Colmenares



El presidente municipal de Puerto Vallarta, Luis Ernesto Munguía González, informó que durante el mes de enero iniciarán los trabajos de rehabilitación de diversas vialidades en el centro de la ciudad, con especial atención en las calles Morelos y Juárez, consideradas los principales accesos de entrada y salida a esta zona.

La decisión se tomó luego de múltiples reportes ciudadanos que evidencian el deterioro del empedrado y las afectaciones que esto genera a la movilidad.

De acuerdo con lo señalado por el alcalde, las labores contemplan la intervención tanto del arroyo vehicular como de los pasos peatonales, con el objetivo de mejorar la seguridad y funcionalidad de estas calles.

Munguía González recordó que, al tratarse de una zona catalogada como centro histórico, no es posible realizar modificaciones que alteren su imagen urbana, por lo que las calles deberán conservar materiales tradicionales como el adoquín o el empedrado, descartando el uso de asfalto o concreto hidráulico.

Aunque no se precisó la duración exacta de las obras, se adelantó que los trabajos deberán concluir en el transcurso de las próximas semanas.

**CHEVROLET
AVEO SEDÁN 2026**
BONO DE
\$ 35,000⁽¹⁾
+ AÑO DE SEGURO ¡GRATIS!⁽²⁾
+ 0% COMISIÓN POR APERTURA⁽³⁾

**¡ARRANCA EL AÑO
ESTRENANDO!**



VISITA TU DISTRIBUIDOR



Asociación de
Distribuidores



Cerró Vallarta 2025 con cifras históricas en turismo

El puerto superó nuevamente su propia marca de visitantes al registrar 6 millones 265 mil turistas, por encima de los 6 millones 211 mil contabilizados en 2024

Milton Colmenares

el Fideicomiso de Turismo y alianzas estratégicas

Puerto Vallarta concluyó 2025 con resultados que reafirman su fortaleza y competitividad como uno de los destinos turísticos más importantes del país.

En un contexto internacional complejo, marcado por la contracción de otros mercados turísticos, el destino jalisciense logró mantener números positivos gracias a una estrategia de promoción efectiva impulsada por la Secretaría de Turismo de Jalisco, en coordinación con

Durante el año, el puerto superó nuevamente su propia marca de visitantes al registrar 6 millones 265 mil turistas, por encima de los 6 millones 211 mil contabilizados en 2024.

De este total, el 67.5 por ciento correspondió a turismo nacional y el 32.5 por ciento a visitantes internacionales. La estancia promedio superó ligeramente las tres noches por persona hospedada, con una densidad de 2.2 huéspedes por habitación.

En cuanto a la ocupación hotelera, el promedio anual se mantuvo cercano al 70 por ciento, cifra relevante si se considera el crecimiento de la oferta de hospedaje.

Tan solo en 2025 se sumaron mil 706 nuevas habitaciones en la zona metropolitana, fortaleciendo la infraestructura turística. Además, la derrama económica alcanzó los 40 mil 924 millones de pesos, de los cuales 16 mil 757 millones provinieron del turismo nacional y 24 mil 167 millones del turismo internacional.



Donará el municipio 300 mil pesos al sector pesquero

“Nunca habíamos visto un apoyo así”, expresó Antonio Güereña, presidente de la Federación de Cooperativas Pesqueras en Puerto Vallarta, al aprobarse este respaldo histórico para el sector

MERIDIANO Puerto Vallarta

un pueblo con profundas raíces pesqueras.

El presidente municipal, Luis Ernesto Munguía González,



El Ayuntamiento de Puerto Vallarta aprobó, durante sesión ordinaria, una donación municipal de 300 mil pesos para fortalecer al sector pesquero, como complemento a los apoyos otorgados por la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER). Este respaldo busca impulsar una de las actividades que forman parte de la identidad y el origen de la ciudad, al ser Puerto Vallarta

destacó que su gobierno ha impulsado diversas iniciativas en favor del sector primario, reconociendo el valor social y productivo de la pesca para el municipio. “Queremos que sepan que cuentan con todo nuestro respaldo; esta administración les tiene cariño, respeto y un profundo agradecimiento por su trabajo”, expresó el alcalde al felicitar a la comunidad pesquera.

Por su parte, el presidente de la Federación de Cooperativas Pesqueras, Antonio Güereña, señaló que en casi 50 años dedicados a la pesca no había presenciado un respaldo similar por parte de una administración municipal, y reconoció que este esfuerzo ha sido posible también gracias al acompañamiento del Gobierno del Estado que encabeza Pablo Lemus. “Históricamente en la pesca no habíamos tenido este tipo de apoyo; para nosotros es muy valioso y lo vamos a agradecer todos mis compañeros”, expresó.

Este apoyo se destinará a fortalecer la actividad productiva, impactando directamente en la economía de los hogares vallartenses.



Terminará en abril rehabilitación del Malecón 2

La rehabilitación inició antes del mes de octubre, pero los avances se vieron afectados por las marejadas ocasionadas por el huracán Raymond, lo que obligó a ajustar los tiempos de ejecución

Milton Colmenares

Hasta el mes de abril quedarán concluidos los trabajos de rehabilitación de la segunda sección del Malecón de Puerto Vallarta, informó el presidente municipal Luis Munguía González, luego de ser cuestionado sobre el retraso en la obra.

El alcalde explicó que fue necesario cerrar las fachadas de los negocios para permitir la continuidad de los trabajos en esta zona, también conocida como el Malecón de la Marina.

Munguía González detalló que las bancas ya se encuentran prácticamente terminadas, aunque aún falta concluir las

estructuras donde se colocarán las esculturas, así como algunos detalles pendientes en la huella peatonal.

La rehabilitación inició antes del mes de octubre, pero los avances se vieron afectados por las marejadas ocasionadas por el huracán Raymond, lo que obligó a ajustar los tiempos de ejecución.

El retraso en la obra ha generado afectaciones importantes para los locatarios del centro, quienes han visto reducido el flujo de turistas y, en consecuencia, sus ventas.

Por otro lado, el presidente municipal informó que los trabajos de ampliación del Malecón sobre la calle México, entre Argentina y 31 de Octubre, están por concluir y será durante el mes de enero cuando esta obra sea entregada en su totalidad.



Abren convocatoria 2026 para integrarse a la Policía de Nayarit

La Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana en Nayarit busca reclutar nuevos elementos, con perfiles comprometidos con la seguridad y el servicio a la ciudadanía

MERIDIANO | Nayarit

La Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana de Nayarit lanzó la Convocatoria 2026 para el reclutamiento de nuevos elementos de la Policía Estatal, con el objetivo de fortalecer la corporación y sumar perfiles comprometidos con la seguridad y el servicio a la ciudadanía.

Las autoridades estatales invitan a mujeres y hombres con vocación, disciplina y responsabilidad a formar parte de esta institución, considerada clave para la protección y el bienestar de la población.

De acuerdo con la información difundida, las y los aspirantes deberán cumplir con diversos requisitos, entre ellos contar con ciudadanía mexicana, buena salud física y mental, estudios mínimos de bachillerato, así como no tener antecedentes penales.

El proceso de reclutamiento contempla varias etapas de evaluación, que incluyen exámenes psicométricos, médicos, físicos, de conducción y entrevistas, además de los controles de confianza correspondientes. Quiénes acrediten todas las fases ingresarán a un curso de formación inicial con capacitación especializada.

El registro se realiza de manera presencial en las instalaciones de la jefatura de Personal de la Dirección General de la Policía Estatal, ubicadas en la calle Nardo número 4, en Ciudad Industrial, con atención de lunes a viernes de 9:00 a 15:00 horas.

Las autoridades destacaron que integrarse a la Policía Estatal representa una oportunidad de desarrollo profesional y personal, además de contribuir activamente a la seguridad de Nayarit, bajo el lema: “Tu compromiso hace la diferencia”.



Si estás interesado en formar parte de la Policía Estatal, te invitamos a visitar la Dirección General de la Policía Estatal, en la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana.



Para más información, visita nuestras instalaciones y conoce los requisitos para integrarte a nuestro equipo.



Horario de atención: Lunes a viernes, de 09:00 a 15:00 horas. Ubicación: Calle Nardo N.º 4, Ciudad Industrial.

Tu compromiso hace la diferencia!



Despliegan operativo Todos a la Escuela Seguras y Seguros

C La estrategia operativa focalizada de seguridad está integrada por la Policía Estatal Preventiva y la Policía Escolar de la Secretaría de Seguridad

MERIDIANO | Jalisco

La Policía Estatal Escolar, coordinada con elementos de la Policía Estatal Preventiva, desplegaron *Todos a la Escuela Seguras y Seguros*, un dispositivo de vigilancia especial en los principales campus de educación media superior y superior del Área Metropolitana de Guadalajara.

El dispositivo es ejecutado por 40 elementos de la Policía Estatal Escolar junto con la Policía Estatal Preventiva, no solo en los alrededores de los

diversos centros educativos de la Universidad de Guadalajara, sino de diversos colegios e institutos.

El patrullaje está orientado principalmente en horarios de mayor afluencia de estudiantes, tanto en horarios matutino, vespertino e incluso nocturno, para inhibir la posible comisión de delitos y reducir los índices de violencia en las inmediaciones de las zonas escolares.

La comandante de la Policía Estatal Escolar, Elida Ortega, recordó que el objetivo es

mantener un entorno seguro para las y los estudiantes y que el despliegue se trae de manera coordinada con autoridades universitarias.

Este esquema se basa en una estrategia de colaboración interinstitucional que vincula a la Coordinación de Seguridad de la Universidad de Guadalajara, así como a las Comisarías del Área Metropolitana. Esto mediante canales de comunicación directa a fin de optimizar los tiempos de respuesta y unificar protocolos de actuación", señaló.



Presenta Jalisco refrendo vehicular 2026 en modo increíble

C El gobierno estatal mantiene su costo, y ofrece descuentos por pronto pago, además de el acceso a la verificación vehicular gratuita



financieros, el jefe del Servicio Estatal Tributario, Carlos Arias Madrid, informó que en la primera semana de enero de 2026 se recaudaron 188 millones de pesos por concepto de refrendo vehicular, lo que representa un incremento del 12.23 por ciento en comparación con el mismo periodo del año anterior.

Este desempeño, explicó, es resultado de la coordinación institucional, la ampliación de horarios y el correcto funcionamiento de los sistemas de cobro.

Por su parte, el secretario de la Hacienda Pública, Luis García Sotelo, resaltó que el pago en línea se ha consolidado como una de las principales apuestas de la administración estatal, al triplicarse su uso respecto al mismo periodo de 2025.

Además de los descuentos por pronto pago se mantienen beneficios como reducciones en cambios de propietario, foto infracciones y multas, así como promociones bancarias y facilidades para convenios en parcialidades, con el fin de incentivar a la ciudadanía a cumplir de manera anticipada y ordenada.

como parte de una estrategia ambiental.

Durante la presentación, el secretario general de Gobierno, Salvador Zamora, destacó la respuesta positiva de la ciudadanía, al señalar que desde los primeros días del año se ha registrado una alta afluencia en las oficinas recaudadoras.

Subrayó que una recaudación eficiente permite fortalecer servicios, programas e infraestructura en beneficio directo de las familias, y afirmó que el refrendo 2026 brinda recaudación con sensibilidad social sin afectar la economía de los contribuyentes.

En cuanto a los resultados

El Gobierno de Jalisco puso en marcha el Refrendo Vehicular 2026 bajo el esquema denominado 'modo increíble', con el objetivo de facilitar el cumplimiento de esta obligación mediante costos accesibles, incentivos y servicios integrados.

El refrendo mantiene un costo de mil pesos para automóviles y 600 pesos para motocicletas, además de un descuento del 5 por ciento por pronto pago durante enero y febrero para quienes realicen el trámite en línea. El pago incluye, además, el acceso a la verificación vehicular gratuita

En cuanto a los resultados



Prepara Salud operativo ante el Mundial en Jalisco

C El objetivo es proteger a la población, visitantes, deportistas y sus comitivas ante eventuales riesgos a la salud

MERIDIANO | Jalisco

A fin de proteger la salud de la población y de las miles de personas que se prevé visitarán el estado de Jalisco el próximo mes de junio con motivo de la celebración del Campeonato Mundial de Fútbol FIFA 2026, la Secretaría de Salud Jalisco (SSJ) dio a conocer las acciones que encabeza en estrecha colaboración con los Gobiernos estatal y federal.

Dichas acciones arrancaron desde el año pasado con trabajo de vinculación y coordinación para el desarrollo de las capacidades de preparación, respuesta y atención interinstitucional para el Mundial de Fútbol de la FIFA, que tiene entre sus sedes al municipio de Zapopan.

Héctor Raúl Pérez Gómez, Secretario de Salud de Jalisco, subrayó que se trabaja en los protocolos de acción en materia de Atención Médica, Protección contra Riesgos Sanitarios, Promoción de la Salud, Atención Prehospitalaria, Atención en Salud Mental, Vigilancia Epidemiológica, Control de Vectores y Comunicación de Riesgos.

Tenemos que comunicarle a la población sobre los posibles riesgos, para que de manera conjunta, población y gobierno, estemos brindando todas las condiciones óptimas, para la prevención de patologías o de eventos, accidentes que pudieran presentarse", comentó.

El CESS activó el Operativo de Seguridad en Salud para organizar la respuesta y la estructura de comando mediante el Modelo de Atención por Componentes en Salud, los Manuales de Atención a la Salud ante Desastres del Centro Nacional de Programas Preventivos y Control de Enfermedades (CENAPRECE) y se trabajará en conjunto con la Unidad Estatal de Protección



Irak, Bolivia y eventualmente Surinam.

"Tenemos que estar muy atentos sobre patologías epidemiológicas de los seis países para brindar mayor protección, tanto a la población local, como a los visitantes", dijo.

Pérez Gómez agregó que las actividades incluyen mensajes continuos a la población para promover el autocuidado y la prevención de las diversas enfermedades y otros riesgos a la salud; y se contratarán 600 profesionales de las ramas médica, enfermería y paramédica para cubrir las partes más concurridas como los partidos de fútbol y espacios como el Fanfest.

Las acciones y protocolos se trabajan en el Comité Estatal de Seguridad en Salud (CESS), como instancia que aglutina a todas las dependencias del Sector Salud.

El CESS activó el Operativo de Seguridad en Salud para organizar la respuesta y la estructura de comando mediante el Modelo

civil y Bomberos de acuerdo con lo establecido en el Sistema de Comando de Incidentes.

Roberto Carlos Rivera Ávila, Director General de Salud Pública, detalló que el Plan de Contingencia garantiza la atención médica y psicológica integral, tanto en unidades móviles como hospitalarias.

Asimismo, se ejecutan medidas de protección contra riesgos sanitarios y una estrategia de comunicación preventiva con un enfoque multiamenaza para mitigar posibles efectos durante el evento.

Por su parte, Yannick Nordin Servin, Director del Sistema de Atención Médica de Urgencias de Jalisco (SAMU), informó que habrá sedes cardioprotegidas con desfibrilador en lugares donde habrá mayor afluencia de visitantes como el Estadio Akron, así como otros puntos de congregación.

Agregó que el helicóptero ambulancia, estará disponible para el traslado de pacientes graves, y se continuará la capacitación del personal para respuesta en emergencias colectivas, como se ha hecho ya con simulacros.

A su vez, José Antonio Muñoz Serrano, titular de la Comisión para la Protección Contra Riesgos Sanitarios de Jalisco (COPRISAL), señaló que la comisión trabaja arduamente para mantener condiciones seguras ante cualquier riesgo, por lo que hacen trabajos, antes, durante y después del evento.

También estarán activos en la supervisión sanitaria a los espacios donde la gente consumirá alimentos, donde tendrá que hospedarse; además su presencia se extenderá a aeropuertos, estadios, hospitales y farmacias con acciones coordinadas con diferentes instituciones.



¡NO CAIGAS!

CUELGA, VERIFICA Y DENUNCIA

Informa SSPC a la ciudadanía sobre las principales modalidades de extorsión telefónica, brindando recomendaciones claras para evitar ser víctima y fomentar la denuncia oportuna.

• Verifica y denuncia.

- Llama de inmediato a la línea de emergencia 911.
- Reporta el número del que recibiste la llamada.
- No difundas información ni audios de extorsión por redes sociales.

Recuerda: los extorsionadores usan el miedo o la sorpresa para manipular.

ANTE UNA LLAMADA DE EXTORSIÓN: **MANTÉN LA CALMA, CUELGA Y DENUNCIA**

911
EMERGENCIAS



Enrique Lizalde: el gran actor tepiqueño que marcó el cine y la televisión mexicana

El actor nacido en Tepic que dio intensidad, elegancia y conciencia social a la época dorada de la telenovela.



ENRIQUE LIZALDE

¿Recuerdas la telenovela Chispita o la película Viento Negro? Pues resulta que en ambas trabajó un tepiqueño que trajo la elegancia en la voz y la rebeldía en el currículum.

Hablamos de Enrique Lizalde Chávez, quien nació el 9 de enero de 1937 en Tepic, Nayarit, aunque también se dice se cuenta, se rumora que nació en la Ciudad de México en abril de 1936.

le gustaba dar entrevistas. Según *El Universal*, era un tipo que no se dejaba domesticar por la prensa; en pocas palabras, le molestaba hablar de su vida como si fuera chisme de vecindario, al grado de que casi no concedió entrevistas en toda su carrera.

Lo que sí le gustaba era la búsqueda de la justicia, pues cuando vio injusticias laborales en su gremio



Era hijo de Juan Ignacio Lizalde y Luisa Elena Chávez hermano del poeta Eduardo Lizalde y primo del cantante Óscar Chávez, aquel que cantaba:

“Los cien años de Macondo

sueñan

Sueñan en el aire

Y los años de Gabriel trompetas Trompetas lo anuncian...”

Enrique Lizalde empezó estudiando literatura, pero la actuación le ganó la pelea. Y, por si fuese poco, estudió música en el Conservatorio Nacional de Música. Tenía una voz que abría puertas y cerraba conversaciones: con un “buenas noches” dejaba al público en calma o sin expectante.

En los años 60 debutó en el cine, en películas juveniles como Nosotros los jóvenes (1965), pero también participó en filmes intensos que le valieron premios de la crítica: ganó dos Díosas de Plata por su actuación en Viento Negro (1964) y El Monasterio de los buitres (1972).

En televisión alcanzó gran fama como protagonista de telenovelas que marcaron época. En 1966 interpretó a Juan del Diablo en la versión original de Corazón Salvaje. También trabajó en melodramas populares como Chispita (1982), Dulce Desafío (1988) y Alcanzar una estrella (1990).

Tras su muerte, el 3 de junio de 2013 en la Ciudad de México, a los 76 años, la cantante Lucero recordó con cariño y admiración a Lizalde, publicando en Twitter que “siempre recordaré con mucho amor”.

Lo curioso es que, pese a tener

temporalmente por la ANDA, no se quedó cruzado de brazos, en 1977, ayudó a formar el Sindicato de Actores Independientes (SAI) para enfrentar la corrupción en la Asociación Nacional de Actores (ANDA), este le valió ser vetado temporalmente por la ANDA.

El Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta) lamentó su muerte, destacando su vasta trayectoria en cine, teatro y televisión. En México se le recuerda como uno de los grandes actores de la época de oro de la telenovela, cuyo legado perdura en la memoria colectiva.

Fuente: Portal de Cine Correcamara

2013 / El Universal Espectáculos 2013



De la zona norte



Atiende SEAPAL reparación urgente en pozos

Se presenta un corte temporal de suministro de agua potable en algunas colonias de Ixtapa y parte alta de El Pitillal, Las Juntas y Agua Azul



MERIDIANO | Puerto Vallarta

SEAPAL Vallarta realiza la reparación urgente del Pozo 37, ubicado en la zona norte de la ciudad, y de manera paralela dará inicio a los trabajos correctivos en el Pozo 13 de la colonia Las Gaviotas, acciones que permitirán recuperar aproximadamente 60 litros por segundo actualmente en déficit y avanzar hacia la normalización del abastecimiento en distintos puntos del municipio.

Derivado de estas labores, a partir de la tarde de este martes 13 de enero se

registra un corte temporal en el suministro de agua potable en las colonias Agua Azul, Banús, Centro Universitario de la Costa, Coapinole, Costa Dorada, El Calvario, El Mangal, Ignacio L. Vallarta, Ixtapa Centro.

Asimismo, Jade, Jardines, Las Garzas, Las Juntas, Lomas del Calvario, Lomas del Coapinole, López Mateos, Mariano Otero, Nuevo Ixtapa, Pacífico Azul, Palmares Universidad, Paseos Universidad I y II, así como Verde Vallarta, previendo la normalización del servicio a partir de las 14:00 horas del miércoles 14.

Personal del departamento de Producción de Agua Potable ya se encuentra trabajando para resolver esta eventualidad, estimando que a partir del jueves se observa una recuperación gradual en los niveles de los tanques y la presurización de la red.

SEAPAL Vallarta agradece la comprensión y el apoyo de la ciudadanía, y recomienda contar con sistemas de almacenamiento como tinacos, aljibes o cisternas en óptimas condiciones, a fin de mitigar posibles afectaciones durante el período de trabajos.

Sostiene Sheinbaum llamada con Trump

“Hablamos del trabajo conjunto que se ha hecho en temas de seguridad. Hay resultados muy importantes del trabajo de colaboración conjunta”, destacó la Presidenta de México al revelar la conversación



MERIDIANO | Ciudad de México

La Presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, resaltó que sostuvo una muy buena conversación telefónica con el Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, en la que hablaron de distintos temas, entre ellos, la seguridad con respecto a la soberanía de ambos países, sobre la disminución del tráfico de drogas, comercio e inversiones.

“Hablamos del trabajo conjunto que se ha hecho en temas de seguridad. Hay resultados muy importantes del trabajo de colaboración conjunta, por ejemplo, se ha reducido 50 por ciento el cruce de fentanilo de México a Estados Unidos. ¿Cómo se mide eso? Por las incautaciones que ellos hacen de fentanilo del otro lado de la frontera. Entonces, CBP que es una agencia los Estados Unidos, publica cuánto fentanilo han incautado del otro lado de la frontera, y éste se ha reducido en 50 por ciento en un año. Y también, incluso, las muertes por fentanilo en Estados Unidos se han reducido en alrededor de 43 por ciento.

“Platicamos un poco del trabajo que hemos hecho en seguridad en México: los resultados –que son públicos– de la cantidad de laboratorios que se han incautado, el número de personas detenidas vinculadas con la delincuencia organizada, cómo han disminuido 40 por ciento los homicidios; el trabajo que se ha estado realizando conjunto, con base en el entendimiento, con respecto a nuestras soberanías. Y al final, dijimos que vamos a seguir colaborando”, informó en la conferencia matutina “Las mañaneras” de este Comité”.

“Platicamos un poco del trabajo que hemos hecho en seguridad en México: los resultados –que son públicos– de la cantidad de laboratorios que se han incautado, el número de personas detenidas vinculadas con la delincuencia organizada, cómo han disminuido 40 por ciento los homicidios; el trabajo que se ha estado realizando conjunto, con base en el entendimiento, con respecto a nuestras soberanías. Y al final, dijimos que vamos a seguir colaborando”, informó en la conferencia matutina “Las mañaneras” de este Comité”.

claro que hay colaboración, coordinación en el marco de las soberanías y que se trabaja conjuntamente. Por ello, entre el 22 y 23 de enero, los equipos de trabajo del Grupo de Implementación de Seguridad entre México y Estados Unidos (GIS) se reunirán en Estados Unidos.

“El todavía nos insistió en que si nosotros lo pedíamos, que ellos podían

territorial, jamás: segundo, que buscamos coordinación, sin subordinación, como iguales, y tercero, que esto es permanente, ya llevamos casi un año de trabajo con el Presidente Trump y ha habido sus momentos”, comentó.

Agregó que durante la llamada conversaron sobre el caso de Venezuela, por lo que la jefa del Ejecutivo Federal



ayudar en otros temas”. Le dijimos, ‘bueno, hasta ahora vamos muy bien, no es necesario. Además, está la soberanía de México y la integridad territorial’. Y lo entendió. Fue una conversación muy amable. Y agrademos que siguió trabajando conjuntamente este Comité”.

La Presidenta señaló que la seguridad es un trabajo de ambos países, por lo que se ha establecido un entendimiento que se basa en cuatro principios: 1. Respeto a la soberanía e integridad territorial; 2. Responsabilidad compartida y diferenciada; 3. Respeto y confianza mutua y 4. Cooperación sin subordinación.

“El pueblo de México tiene que saber que, primero que su Presidenta nunca va a negociar la soberanía ni la integridad

sustuvo que la postura de México está establecida en su Constitución Política. Expuso que la conversación duró aproximadamente 15 minutos y en ella el Presidente Trump reconoció las acciones en materia de seguridad que se realizan en México y además, concluyeron que volverían sostener una conversación para tratar temas de comercio, así como sobre las mexicanas y los mexicanos que viven en Estados Unidos.

Durante la llamada telefónica, la Presidenta de México estuvo acompañada por el secretario de Relaciones Exteriores, Juan Ramón de la Fuente, el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch, y el subsecretario para América del Norte de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Roberto Velasco Álvarez.

Supervisa avances el gobernador Navarro

Ponen a punto la alberca olímpica del parque La Loma

Es importante destacar que, por primera vez en su historia, esta alberca cumplirá con los criterios técnicos y deportivos necesarios para albergar competencias de carácter nacional e incluso internacional

Fernando Ulloa Pérez

El gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro Quinto, acompañado de su esposa, la presidenta del Sistema DIF Nayarit, doctora Beatriz Estrada Martínez, así como de integrantes de su gabinete, supervisó los trabajos de rehabilitación de la alberca olímpica del parque La Loma en la ciudad de Tepic.

La obra representa una inversión de 54 millones de pesos, con recursos cien por ciento estatales. Actualmente se encuentra pendiente la construcción de la techumbre, la cual quedará concluida a finales del mes de marzo.

Es importante destacar que, por primera vez en su historia, esta alberca cumplirá con los criterios

técnicos y deportivos necesarios para albergar competencias de carácter nacional e incluso internacional, colocando a Nayarit a la altura de escenarios de alto nivel ya que la alberca cuenta con una profundidad de dos metros, con 50 metros de largo por 25 metros de ancho y una capacidad de dos millones de litros de agua, la cual es tratada mediante un nuevo y moderno sistema de purificación.

Al hacer uso de la palabra, el mandatario estatal destacó que en breve niñas, niños, jóvenes y personas adultas podrán disfrutar de instalaciones renovadas, seguras y dignas, que fueron diseñadas para impulsar la actividad física y la convivencia social.

El mandatario agregó que el

gobierno del Estado trabaja para que estos espacios se conviertan en herramientas de bienestar y desarrollo social, y que conforme a las posibilidades presupuestales se continuará invirtiendo en infraestructura deportiva.

Especificó que también se avanza en la rehabilitación de la alberca de Acayapan, aquí en la capital del estado.

Finalmente, Navarro Quinto explicó que su administración ha realizado obras de rehabilitación en diversos municipios con el propósito de ofrecer a la juventud nayarita más y mejores espacios deportivos, pues aseguró que contar con áreas deportivas de calidad motiva a los jóvenes a alcanzar metas y desarrollarse en el ámbito deportivo.



Refuerza Nayarit estrategia de seguridad

Con acciones coordinadas junto a autoridades locales y fuerzas federales, el Gobierno del Estado destaca los resultados en municipios como San Pedro Lagunillas, Amatlán de Cañas, Ahuacatlán y Tepic

MERIDIANO | Nayarit

en todo el estado.

En este contexto, el Ejército Mexicano informó que, del 9 al 11 de enero de 2026, se realizaron acciones operativas que derivaron en la detención de 11 personas, el aseguramiento de armamento, municiones, drogas y vehículos vinculados a actividades ilícitas, así como la incautación de 19 máquinas tragamonedas como parte de la Operación Interinstitucional "Yunque y Martillo", desplegada en los municipios de San Pedro Lagunillas, Amatlán de Cañas, Ahuacatlán y Tepic.

Asimismo, se reportó que, en el municipio de Tepic, elementos de la Guardia Nacional y el Ejército Mexicano, en coordinación con la Policía Estatal, realizaron recorridos de vigilancia que derivaron en la detención de dos personas,

así como el aseguramiento de dos sustancias ilícitas, dinero en efectivo, teléfonos celulares, tarjetas telefónicas y un vehículo, mismos que fueron puestos a disposición del Ministerio Público Federal para las investigaciones correspondientes.

De manera complementaria, se informó que el Gobierno de Nayarit ha fortalecido la estrategia de prevención mediante la adquisición de aeronaves no tripuladas de vanguardia, que se suman a las tareas de vigilancia e inteligencia.

El gobernador Miguel Ángel Navarro Quinto subrayó que la seguridad en el estado se construye con coordinación, tecnología y resultados, reafirmando el compromiso de su administración de preservar la paz, el orden y el bienestar de las familias nayaritas y consolidar entornos seguros



Reciben cuidadores de familiares en Nayarit apoyo económico

El programa *Cuidando Tu Bienestar* distribuyó cheques a quienes atienden a familiares con discapacidad, buscando aliviar su carga financiera

Redacción

El Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) Nayarit entregó ayer 411 apoyos económicos del programa *Cuidando Tu Bienestar* a personas que dedican su tiempo al cuidado de familiares con discapacidad.

Los beneficiarios provienen de 13 municipios del estado, en una iniciativa que busca brindar un respaldo a quienes asumen esta importante responsabilidad.

El programa *Cuidando Tu Bienestar* está diseñado específicamente para apoyar a quienes fungen como cuidadores

principales de personas con discapacidad, reconociendo el gran esfuerzo y las dificultades económicas que esta labor puede implicar. Su objetivo es mejorar el bienestar integral de las familias y contribuir a aliviar las cargas financieras que enfrentan día a día.

Beatriz Estrada Martínez, presidenta del Sistema DIF Nayarit, destacó la dedicación de estas personas y subrayó la importancia de impulsar programas que mejoren el bienestar de las familias nayaritas. Señaló que el gobierno busca reconocer la labor de los cuidadores y reiteró



Advierten a bañistas y pescadores

Intentar liberar ballenas es arriesgar la vida

Especialistas de RABEN explican que cortar las redes dificulta el rescate profesional: monitorean un ejemplar enmallado en el Pacífico que requiere asistencia

Doreida Zúñiga

Ante el avistamiento de ballenas atrapadas en artes de pesca, el instinto inmediato de muchos navegantes es intentar ayudarlas. Sin embargo, especialistas en conservación marina han lanzado una alerta contundente: intervenir sin capacitación es ineficaz y potencialmente mortal.

Astrid Frisch Jordán, presidenta de Ecología y Conservación de Ballenas A.C., enfatizó que la "regla número uno" es jamás ingresar al agua con el animal.

La advertencia responde a una realidad física peligrosa. Una ballena enmallada es un animal

bajo estrés extremo, que con sus 16 metros de largo y 40 toneladas de peso puede reaccionar de forma impredecible. "Meterse al agua es arriesgar la vida de manera innecesaria; la están pasando muy mal y pueden golpear", explicó la experta, urgiendo a la población a limitar su actuación a reportar el hecho a la Red de Asistencia a Ballenas Enmalladas (RABEN).

Además del riesgo humano, existe una razón técnica para no actuar por cuenta propia. Los especialistas piden no cortar las cuerdas, redes o boyas que el cetáceo lleve arrastrando. Estos elementos, lejos de ser "basura", funcionan como marcadores

visuales que permiten ubicar al ejemplar en la inmensidad del océano sirven como herramientas de sujeción para que los equipos de rescate realicen las maniobras de liberación controlada.

Actualmente, este protocolo es vital para el seguimiento de un caso activo. Frisch Jordán señaló que se monitorea a una ballena en la zona de Baja California Sur que no pudo ser liberada por completo en un primer intento, gracias a que mantiene parte del material visible, ha sido posible rastrearla para planear una nueva intervención, algo que habría sido imposible si alguien hubiera cortado los rastros.

¿Sabías que los semiconductores están en todo?

¡ESTA INDUSTRIA MUEVE AL MUNDO Y TÚ TIENES EL POTENCIAL PARA LIDERARLO!

¡Inscríbete, te estamos esperando!



Convocan a manifestarse para proteger los Arcos de Mismaloya

[C] La movilización surge luego de que, aseguran, en días recientes se colocó una malla ciclónica que podría impedir el libre acceso a la playa en esta zona

Milton Colmenares

Habitantes de la agencia municipal de Mismaloya, en conjunto con activistas en materia ecológica, convocaron a una manifestación pacífica para este miércoles 14 de enero en la curva del diablo', aledaña a los Arcos de Mismaloya.

La movilización surge luego de que aseguran, en días recientes se colocó una malla ciclónica que podría impedir el libre acceso a la playa en esta zona.

Los inconformes señalaron que estas acciones representarían un riesgo para el Parque Nacional Arcos de Mismaloya, al considerar que posibles intervenciones por parte de desarrolladores podrían afectar gravemente a este ecosistema natural, además de impedir el libre tránsito por las playas, que son de uso público.

Asimismo, esperan que autoridades de cualquiera de los niveles de gobierno acudan al lugar para escuchar sus demandas y brindar información clara sobre los trabajos que actualmente se llevan a cabo en esta zona de Mismaloya.

se realizan en el área.

La concentración está programada para las 9 de la mañana y, de acuerdo con los organizadores, no se contempla el cierre de la carretera Federal 200.

Asimismo, esperan que autoridades de cualquiera de los niveles de gobierno acudan al lugar para escuchar sus demandas y brindar información clara sobre los trabajos que actualmente se llevan a cabo en esta zona de Mismaloya.



Valora tu Vida

Álica®

¡TODO EL MES DE ENERO!

Tenemos un Plan de Prevención especial para el sector seguridad.



02 ENERO DÍA DEL POLICIA

Reconocemos la valentía y el compromiso de aquellos que dedican sus vidas a proteger a nuestra comunidad.

322 211 0221



JARDINES
DE SAN JUAN
FUNERARIA
PTO. VALLARTA



Continúa la celebración del Día de Reyes en Vallarta

[C] En el fraccionamiento Héroes de la Patria, autoridades municipales se dieron cita para la tradicional partida de rosca

MERIDIANO I
Puerto Vallarta

En un ambiente de alegría y unión, familias del fraccionamiento Héroes de la Patria se reunieron para celebrar el Día de Reyes con la tradicional partida de rosca y chocolate caliente. El evento fue organizado por el gobierno de nuestro presidente municipal, Luis Munguía González, a través de la Dirección de Calidad de Vida y Desarrollo Social, con el objetivo de fortalecer la convivencia y preservar las tradiciones en la comunidad.

Niñas, niños y adultos compartieron momentos de entusiasmo al recibir su

rebanada de rosca, algunos con la sorpresa de encontrar el muñeco, símbolo de buena fortuna y del compromiso de preparar tamales el próximo 2 de febrero. Además, la llegada de los Reyes Magos con regalos para todas y todos llenó de sonrisas y emoción esta celebración familiar.



Concluye registro de incentivos para granos básicos

[C] Más de 60 mil productores de arroz, maíz y trigo en 19 estados ya reciben apoyos económicos directos para fortalecer sus cosechas

Redacción

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) ha informado que más de 60 mil productores de arroz, maíz y trigo en 19 estados de la República han comenzado a recibir apoyos económicos, como parte de un programa federal de incentivos a la producción de granos básicos. Este esquema busca fortalecer el campo mexicano y garantizar la autosuficiencia alimentaria en productos esenciales.

El organismo concluyó la etapa de registro del programa de incentivos, que abarca los ciclos agrícolas Primavera-Verano 2024, Otoño-Invierno 2024-2025 y Primavera-Verano 2025. La inscripción contó con la participación de 62 mil 821 productores, destacando

la colaboración de estados como Sonora, Sinaloa y la región del Bajío.

Actualmente, la dependencia ha iniciado el proceso de pago de los incentivos, el cual continuará hasta el mes de marzo. Durante este periodo, los productores participantes podrán completar sus expedientes conforme a la mecánica establecida para cada producto y ciclo agrícola.

Hasta la fecha, más de 194 millones de pesos han sido transferidos directamente a las cuentas de los primeros beneficiarios que han concluido satisfactoriamente la integración de su documentación, lo que refleja un avance sólido en la distribución de los recursos.

El programa de incentivos busca ofrecer un respaldo económico directo a los agricultores, permitiéndoles invertir en sus parcelas, mejorar sus técnicas de cultivo y en general, optimizar su producción. Estos apoyos son cruciales para el desarrollo agrícola, ya que les brindan estabilidad y la capacidad de enfrentar los desafíos del sector.

Además de la dispersión de fondos, personal de la Secretaría de Agricultura continuará trabajando en campo durante las próximas semanas. Esta labor se realiza en coordinación con los productores, bodegueros y la industria para brindar acompañamiento en la integración de expedientes y agilizar la entrega oportuna de los apoyos. El objetivo es asegurar una operación eficiente del programa y contribuir al bienestar de las familias que dependen de la actividad agrícola.

